

ALCALÁ ZAMORA

POR CASIMIRO BONMATI

Se aproxima el aniversario de la proclamación de la República cuando la más alta magistratura del Estado visita esta tierra de Levante. La figura de Alcalá Zamora egregia y prestigiosamente encumbrada tiene todo el valor de ejemplo humano paralelo al de Hindenburg en Alemania. Dos grandes pueblos entraron en nuevo régimen de vida como con secuencia de la guerra europea: consecuencia inmediata en Alemania, mediata, refleja, en España; dos grandes pueblos borrados bajo la tela opresora de su imperialismo militarista, resurgen y definen sus perfiles a favor del régimen que encarna la democracia; a favor de la República. Alemania y España, salvan a Europa con todo lo que la vieja civilización de nuestros padres tiene de estimable e inperdurable para las nuevas generaciones. Ni la marcha atrás al rudo empuje de un fascismo, ni el salto loco en el espejismo comunista.

No: la democracia significa la progresiva continuidad histórica de los pueblos y por eso permite que presidan la más alta responsabilidad un Alcalá Zamora exministro de la monarquía y un Hindenburg mariscal del exkaiser, porque uno y otro antes que del kaiser o del rey, fueron de sus pueblos.

El dignísimo presidente de nuestra República es hechura acabada de nuestro pueblo. Solo así se puede ser el hombre representativo de una nación. Por encima de los partidos está la nación; superior a todo programa está el ideal patrio como hogar de los grandes ideales humanos y universales. "No surgen caudillos donde no hay grandes ejércitos por capitanear" dijo Balmes. Al calor del pueblo nació la República y a calor de una multitud entusiasta, levantado por un entusiasmo delirante y denso, entró Alcalá Zamora en la tierra murciana. Quienes vimos la grandiosidad del espectáculo sentimos el optimismo del régimen que se consolida en el hombre representativo de España.

No todos los meses transcurridos en República tienen la nota optimista; tal actuación o cual decreto tiene el aplauso de unos, la repulsa de otros. Pero cuando llega el momento único y plenamente republicano, el clamor entusiasta llena esta hora histórica y suena fuera de España con la nota de seguridad y afianzamiento, que es seguridad de colaboración con las demás democracias. Por encima de toda diferencia, venciendo a toda contrariedad, está la obligación de convertir la República en la sustancia propia del alma española.

Alcalá Zamora dijo desde la Cárcel Modelo que a un lado y otro lado de sus muros se iba acumulando "el tesoro indivisible de afectos imborrables que sea suprema reserva de concordia y de paz en las horas difíciles del porvenir". El porvenir se hizo presente; llegaron las horas difíciles de la libertad, porque la libertad asfixia a unos, a los pobres de espíritu o a los ruines y obliga a la lucha a otros. Tras aquel quietismo carcelario de toda España vino la lucha y el dolor y la hora difícil de la libertad; en esta hora difícil había de ser el símbolo del triunfo de España aquel gran español que desde la unidad de la opresión señalara, con la palabra de armonía, la unidad de colaboración para el mañana.

Alcalá Zamora es la unidad augusta en la infinita variedad española; es el gran demócrata que el pueblo dió y es la continuidad histórica de España, contra la que nada pueden las infamias de ayer o los errores de hoy.

La enseñanza profesional

El redactor de "El Sol" ha visitado a don Fernando de los Ríos, solicitando de él detalles ampliatorios de su discurso en el Parlamento, sobre el presupuesto del Ministerio de Instrucción Pública.

El Ministro, en su conversación con el periodista, ha hecho relación de los distintos aspectos derivados de la orientación dada en el presupuesto, y que constituyen los nuevos rumbos pedagógicos que ha de imprimir a la enseñanza.

Entre estos aspectos destaca el de la formación profesional, al que el ilustre Ministro da la extraordinaria importancia que en sí tiene, a juzgar por las siguientes manifestaciones hechas a este respecto; y que a nosotros nos interesa mucho destacar.

"Tenemos que poner en movimiento una infinidad de reformas y servicios. Una de las cosas que más me interesan es articular todo lo relativo a la enseñanza profesional obrera: las Escuelas de Trabajo en sus grados elemental y superior. Estoy haciendo un diagrama de cómo quiero esa articulación. Existen veinte escuelas superiores de trabajo, cuarenta y nueve escuelas elementales; se hallan en organización veintinueve y hay solicitadas seis. En resumen ochenta y cuatro escuelas. Todo esto quiero organizarlo de suerte que tenga una relación funcional entre sí y con las escuelas de artes y oficios artísticos y otras escuelas de naturaleza artística."

Cartagena cuenta con dos de esas escuelas: una Escuela Superior del Trabajo y una Escuela Elemental.

A Cartagena le interesa vitalmente este problema de la formación profesional, cuya reorganización y buen encauzamiento, será de gran beneficio para su juventud estudiantil. Y muy especialmente para la juventud obrera, que en cuenta en estas escuelas un medio de capacitación profesional y el camino para llegar a alcanzar los más altos grados de la técnica.

Las escuelas del trabajo de Cartagena, radican fuera del casco de la población, con perjuicio de la matrícula de dichos centros y manifiesta incomodidad de los educandos. Ahora que el Ministro de Instrucción Pública, parece dispuesto a atender debidamente estas enseñanzas, por quien correspondía debía pedirle el necesario auxilio para dotar de local adecuado y accesible nuestras Escuelas del Trabajo.

Nosotros, por nuestra parte, prometemos seguir ocupándonos de este importante y vital asunto para Cartagena.

Los efectivos militares

Vigo 12 m.

Noticias recibidas de Portugal, dicen que se asegura que se reducirán los efectivos militares, inspirándose en las orientaciones del plan Azaña.

La familia

Yo me escapaba de casa por el amplio portón, porque el campo me llamaba con la música más verde de su voz.

La familia, en la mesa todavía... Yo me escapaba. Iba en mis manos bailando el trompo de la naranja. Como un pájaro libre mi corazón brincaba.

Jueves. No había colegio. Mis amigos me aguardaban.

Me he lavado las manos con el agua del río de los años la ausencia y la distancia... Y aún estás en mis manos, buen olor de naranja.

Julio J. CASAL

PLUMA AL VIENTO

VISITAS

Considerando, no ya la figura, sino la calidad moral del hombre, Cartagena debe estar hoy más orgullosa satisfacción que nunca. Y habrán de convencerse los testarudos; porque además, bien puede también nuestra ciudad sentirse limpia de la mancha inevitable de otras visitas, con ésta de S. E. el Presidente de la República.

Fueron otras veces, numerosas veces, la perfecta expresión humana de la indiferencia, de la frivolidad egoísta, de la chabacana tontería, de la decadencia espiritual, disfrazada —a duras penas por la gracia de Dios— con un torpe ingenio de chisoso pillín. Todo aquello, vertiendo se por la sonrisa blanda, inexpressiva y fría de los labios borbónicos, colocaba un velo espeso sobre la lina

riedez soleada de estas calles; y que daba pesando sobre ellas, hasta que el viento del mar —el mismo mar que en el drama—

¿Qué recuerdo el de aquellas visitas! Y decimos que amplia y totalmente purificada estará hoy Cartagena, porque entrará por sus puertas, encarnada en la figura del señor Alcalá Zamora, la expresión asimismo perfecta de la lealtad, la dignidad y la honradez: sentidas y cultivadas en todo momento, y sobre toda sugestión circunstancial, con amoroso cuidado; produciéndose, frugantes y decepcionadoras, en el continuo ejercicio de una vida ejemplar.

Consideren en silencio, ya que no se curan de su ceguera, los que injuriaban un día a la virtud en nombre y en defensa de lo pernicioso.

CINCINATO

Nota de la Alcaldía

Esta tarde a las seis y media llega a Cartagena el Presidente de la República

CARTAGENEROS:

Nuestra ciudad va a ser enaltecida con la visita de S. E. el Presidente de la República. Como es un gran honor que hace a nuestro pueblo visitándolo y permaneciendo en él, Cartagena, ciudad de fina sensibilidad, culta, noble e hidalga, debe hacer que estas virtudes cristalicen en un recibimiento, cuya magnitud responda al honor que a nosotros nos hace el primer Magistrado de la Nación.

Por ello, espera esta Alcaldía, que el pueblo de Cartagena, hoy a las seis y media de la tarde, y no a las 7 como se había dicho, acuda a la Plaza de España, para recibir a S. E. con el fin de tributarle el homenaje fervoroso que merece tan eximio visitante. Cartagena 29 de Marzo de 1932

El Alcalde
Isidro Pérez

N. de R.—Según los informes oficiales facilitados a la prensa de la tarde, decíamos en nuestro número de ayer que S. E. llegaría a Cartagena a las 8 de la noche. De madrugada fué comunicado por la Secretaría de S. E. que la hora de llegada sería a las seis y media.

LA UNION AZAÑA - LERROUX

Madrid 12 m.

Como continuaran los comentarios alrededor de la supuesta inteligencia entre los señores Azaña y Lerroux, ha sido interrogado por los periodistas. Contestó que si Azaña dió con sus palabras ese rumor que circula con tanta insistencia, él se congratulaba de ello, pues no tiene nada que objetar. Ahora bien, siguió diciendo, a mi na

di-me dijo nada; ni invitaciones concretas, ni sugerencias.

Si se habla de concordia, yo debo decir que no rompi con Azaña ni con ningún político republicano. Nada más.

Una personalidad radical ha declarado que la supuesta conciliación no existe.

Es más, el propósito de Azaña es procurar, que el actual gobierno siga modificaciones hasta otoño.

EL VIAJE DE DON MARCELINO

Esta mañana, a las 9, salió en automóvil de Madrid el Ministro de Agricultura, don Marcelino Domingo.

Llegará a las 5 aproximadamente, pasando directamente al Gran Hotel.

Le acompañan su secretario particular y el Gobernador Civil de Madrid, señor Palomo.

Un parricidio

Valencia, 12 m.

Un individuo llamado Juan Barros, separado de su esposa y que trabajaba en la Siderúrgica de Sagunto, invitó a su hija Nieves a comer con él. Aprovechando un descuido le cortó la yugular, falleciendo instantáneamente.

El parricida ha sido detenido, confesando su delito.

"Sólo es fuerte el que está sólo"; suma y compendio del carácter de un hombre

Atentamente dedicado por sus autores, Eduardo M. del Portillo y Carlos Primelles, hemos recibido un ejemplar del libro "Nieto Alcalá Zamora: Vida íntima y política de un jefe de Estado".

Aparte la crítica que en la sección correspondiente de este periódico se haga de tan notable libro, por la actualidad de la llegada hoy a Cartagena de S. E. el Presidente nos complacemos en reproducir un capítulo de la obra.

Un día, al pronunciar en la Cámara su discurso sobre el artículo de la Constitución "De la Religión y la Familia", dijo aquellas palabras vaciadas en el alma serena después de la agitación pasional: "sólo es fuerte el que está sólo", que son, por sí mismas, una definición de psicología, que descubren el espíritu macerado de una conciencia que antepones a todo fin, a toda esperanza, a todo propósito, una decisión inquebrantable: cumplimiento del deber.

Abogado famoso, orador insigne, caudillo de una revolución triunfante, jefe de un Gobierno que llega a gozar la máxima popularidad y el máximo prestigio, como quizá no se recuerde otro caso en nuestra historia política, señalado unánimemente por el país para la más alta magistratura, cercano a la mayor exaltación que es dado alcanzar a los humanos... Y todo eso es nada, se esfuma ante el imperativo de su conciencia, que le señala un camino recto y único. Y no vacila; antes de traicionarse a sí propio, sacrificar la popularidad y la gloria de abogado, de orador, de caudillo, de político y la cumbre de su destino.

En castellano limpio se puede calificar así su actitud: digna. El pueblo le clasifica con un concepto bastante restringido: es un hombre honrado; y estas tres palabras: dignidad, honradez y lealtad, que son como las ramas de un tronco ideológico llamado cumplimiento del deber, forman la ejecutoria del hombre.

Los demás calificativos, los honores, lo adjetivo, vendrá después. Lo fundamental lo que pudiéramos llamar manantial, es aquello: el cumplimiento del deber; y cumplimiento del deber, a trueque de todo, hasta de la calumnia, de la impopularidad arrostrarlo. Se sintió solo quizá, pero tan seguro de sí mismo, con tanta serenidad, con un regusto melancólico tal vez, de puro cordobésismo, de esencia senequista. Pero, en la soledad, fuerte. Y recordó las palabras de un pensador del Norte de Europa, que no le hubieran parecido extrañas a un Agustín...

Mas el temor de aislamiento se trocó en sociedad, en victoria. Y el hombre se volvió a sentir fuerte y seguro de sí mismo.

Don Nieto Alcalá Zamora tiene una aureola de honestidad ciudadana nítida y pura como la nieve de sus cabellos que arrancan de sus sienes estrinas de maro cordobés como un halo mejor que una corona. Y esta limpidez de su historia personal, de su actividad política, de su vida íntima, le han elevado a una cumbre donde solo debe posar la planta de un hombre, más grande que por su inteligencia: invulnerable por su virtud.

Y ese es el hombre. La austeridad moral que España contempla en el sitio más visible de su meseta central.

ANOCHE EN EL CIRCO

Una comedia de gran éxito

Por la compañía de la gran actriz Carmen Muñoz Gar se estrenó anoche en el Circo la comedia del celebrado autor Luis de Vargas, "Concha Moreno" que gustó extraordinariamente siendo muy reidas y aplaudidas sus escenas sentimentales y cómicas.

Carmen Muñoz Gar bordó su papel, realizando una labor de actriz de las más hermosas que hemos gustado. Se le aplaudió varias veces en sendos mutis y se comentó mucho su acierto en la interpretación del carácter, tan profunda y deliciosamente humano de la protagonista.

La compañía, toda ella notable, acompañó muy bien a su directora, logrando un conjunto perfecto.

Para mañana se anuncia con caracteres extraordinarios y en función homenaje al Presidente, el estreno de la famosa "Berta", obra póstuma de Fermín Galán.

¡Ni a los tuistas!

Coruña 12 m.

Han desembarcado en Vigo varios tuistas americanos.

Al llegar en automóvil a Santiago los huelguistas detuvieron el coche y los obligaron a volver a Vigo.

Los chófers de Santiago se les ofrecieron para transportarlos ellos.

La presidencia de la Audiencia de Murcia

Murcia 12 m.

Con motivo de haber sido nombrado magistrado de la Audiencia territorial de Albacete, ha cesado en la presidencia de estas Audiencias, don Eladio Niño Balmaseda, que, durante más de un año, ha venido desempeñando dicho cargo.

Accidentalmente se ha encargado de la presidencia don Mariano Lacambra, como magistrado más antiguo.

Para sustituir al señor Niño ha sido nombrado don Luis Bernardo, magistrado de la Audiencia de Albacete.

Unión Mercantil e Industrial

Se pone en conocimiento de todos los asociados y del público en general que con objeto de dar mayor esplendor y brillantez al día del miércoles, día 30, con motivo de la visita que hace a esta ciudad S. E. el Presidente de la República Española, ha sido acordado, en junta celebrada por esta Entidad, el día de hoy, que el mencionado día 30 cierran los establecimientos a la una de la tarde, para no volver a abrir hasta el día siguiente, recomendando se dejen los escaparates abiertos y con luz en la noche del mencionado día.

Cartagena, 28 de Marzo de 1932

El Secretario,
José Olivares Montalbán